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Custo da folha de pagamento e reforma administrativa 
serão desafios para o próximo mandato

Seguindo a série de matérias que 
O Expresso tem feito nas últimas 
semanas sobre desafios que deve-
rão ser enfrentados no próximo 
mandato, que terá início em janei-
ro de 2025, a reportagem do jornal 
traz esta semana um levantamento 

sobre os desafios a serem enfren-
tados na relação com o funciona-
lismo público municipal.Um dos 
primeiros obstáculos é o tão falado 
projeto de reforma administrativa, 
que desde janeiro de 2021 era uma 
das metas da atual administração, 

mas passados 4 anos o projeto não 
foi enviado ao Legislativo, mesmo 
com a prefeitura tendo contratado 
empresas para preparar o refe-
rido projeto. Ainda permanece o 
questionamento pelo fato de que 
embora sejam funcionários con-

cursados, os servidores municipais 
de Capão Bonito recebem FGTS 
(Fundo de Garantia por Tempo de 
Serviço) o que gera apontamentos 
seguidos nas contas municipais do 
Executivo pelo Tribunal de Contas 
do Estado. Geral 12

A prefeitura de Ribeirão Grande 
em parceria com a Secretaria 
de Turismo e Viagens do Estado 
de São Paulo, inaugurou nesta 
sexta-feira, dia 01 de novembro, 
obra que visa promover o turismo 
na cidade. Trata-se do Mirante do 

Cristo, nova estrutura localizada 
em frente a um dos pontos mais 
altos do município, o monumento 
ao Cristo. Para o prefeito Marcelo 
Nunes, a obra será com certeza 
um forte atrativo turístico para o 
município. Região 4

Ribeirão Grande inaugura mirante 
para incrementar o turismo

Sub-16 da AECB está na semifinal do  
Estadual de futsal

A equipe Sub-16 da AECB, que 
disputa o Campeonato Estadual de 
Futsal para categorias de base da Série 
A2, conseguiu um excelente resultado 
jogando na tarde do último sábado no 
ginásio presidente Ciro II. O time ca-

pão-bonitense enfrentou a equipe do 
Selecionados Futsal e venceu a partida 
por 3 a 1. Com o resultado, os meninos 
da Associação se classificaram para a 
semifinal da Série Prata da competi-
ção. Esporte 11
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Santa 
incoerência!

Passados poucos dias 
da eleição municipal 
do dia 06 de outubro, o 
prefeito de Capão Bonito 
determinou a publicação 
de um amplo decreto 
municipal com uma rí-
gida contenção de gastos 
na prefeitura local. 

No decreto, foram 
determinados os cortes 
de vários benefícios aos 
servidores municipais, 
como pagamento de 
férias, pagamento de li-
cença prêmio e qualquer 
outro tipo de vantagem 
que redunde em gasto 
financeiro. 

Também foram 
exigidos no decreto, o 
controle rigoroso da frota 
municipal, cortando 
quase todas as viagens, 
além disso, qualquer 
tipo de gasto feito em 
qualquer secretaria terá 
que passar por um rígido 
controle, só podendo ser 
efetivada qualquer que 
seja a despesa somente 
após anuência da chefia 
do Executivo ou dos 
secretários de Governo 
e de Administração e 
Finanças. 

O decreto é claro quan-
to as suas intenções, que 
é a boa saúde financeira 
da prefeitura, algo óbvio, 
já que uma determina-
ção de corte de gastos só 
ocorreria para poupar as 
finanças do município.

Mas chamou a atenção 
o fato de o prefeito dizer 
em programas de rádio 
de seus aliados, que o 
decreto de contenção 

de gastos é uma medida 
correta e sendo tomada 
por um gestor que se 
preocupa com a Lei de 
Responsabilidade Fiscal, 
sendo que ele está em 
final de mandato e deve 
terminá-lo dentro da lei.

Que um prefeito tem 
que respeitar a Lei de 
Responsabilidade Fiscal 
isto é evidente, que 
tem que terminar seu 
mandato não deixando 
despesas isto também 
claro, mas o que mais 
chama atenção é o pre-
feito de Capão Bonito se 
vangloriar de fazer um 
decreto de contenção de 
gastos como se isso fosse 
a atitude correta de um 
bom gestor.    

Quem necessita decre-
tar contenção de gastos 
no final do mandato é 
porque gastou mais do 
que devia. É porque não 
cumpriu o que o orça-
mento determinava.

O que na realidade 
aconteceu em Capão 
Bonito foi que a atual 
gestão fez uma expec-
tativa muito otimista da 
arrecadação municipal 
e com base nessa su-
perdimensionada arre-
cadação, gastou mais do 
que devia, por isso, está 
correndo sério risco de 
encerrar este mandato 
com a contas municipais 
no vermelho e isto não 
é permitido pela Lei de 
Responsabilidade Fiscal.

Na realidade, ao 
decretar a contenção 
de gastos, o chefe do 

Executivo assinou docu-
mentalmente seu atesta-
do de irresponsável com 
as finanças públicas, pois 
ao determinar o corte 
severo de gastos assume 
que a prefeitura estava 
gastando mais do que 
devia.

Esse decreto é ainda 
pior se levarmos em 
conta que este é um ano 
eleitoral e que o prefeito 
disputou o pleito se can-
didatando a reeleição, 
ao gastar mais do que 
devia será que o prefeito 
não cometeu estelionato 
eleitoral? Prometeu ou 
vendeu algo que não era 
real?

Quem não se lembra 
de um vídeo promocio-
nal de campanha do 
prefeito reeleito, em que 
questionava os eleitores 
sobre qual dos candida-
tos a prefeito na eleição 
de outubro passado era 
o mais capacitado para 
cuidar do orçamento do 
município em 2025. Ele 
logicamente dizia em 
seu vídeo que ele era o 
mais capacitado para tal 
função.

Será que depois de 
lançar um decreto durís-
simo de corte de gastos 
ele estaria comprovando 
que era o mais capacita-
do para a tarefa de cuidar 
das contas municipais?

Cabe este julgamento à 
opinião pública, mas que 
há uma incoerência en-
tre o discurso e a prática 
em Capão Bonito, isso 
sem dúvida alguma há!

O ar que você respira 
 
   José Renato Nalini  é Reitor da Uniregistral, docente da Pós-graduação  

   da Uninove e Secretário-Geral da Academi a Paulista de Letras

Sexta-feira, treze. Não 
era agosto, mas setem-
bro. E o Estado de São 
Paulo com incêndios em 
inúmeras cidades.

Oito helicópteros e 
quatro aviões usados 
para auxilia os casos 
mais críticos. Queima-
das em Bananal, Bebe-
douro, Bom Jesus dos 
Perdões, Brotas, Cacon-
de, Campinas, Campo 
Limpo Paulista, Campos 
do Jordão, Itapecerica 
da Serra, Itápolis, Ituve-
rava, Jundiaí, Mairiporã, 
Mococa, Morro Agudo, 
Pontal, pedregulho, 
São Carlos, São José do 
Barreiro e São Luís do 
Paraitinga.

Em Carapicuiba, o 
fogo chegou à quadra da 
Escola Estadual Maria 
Alice Crissiúma e as 
aulas foram interrompi-
das. Idêntica a situação 
das Escolas Municipais 
“Gente Miúda” e “Stela 
Maris”. O fogo inter-
rompeu os trabalhos da 

Associação Santa Tere-
zinha, que trabalha com 
crianças, adolescentes e 
idosos de Carapicuiba.

Em São Carlos, fogo 
em grandes proporções 
atingiu um aterro sanitá-
rio, outro foco na rodovia 
Engenheiro Thales de 
Lorena Peixoto Júnior e 
ameaçavam o Aeroporto 
Mário Pereira Lopes, 
que sedia o centro da 
manutenção da Latam. 

Grande incêndio devo-
rava a Serra do Mursa, 
entre Jundiaí, Várzea 
Paulista e Campo Limpo 
Paulista. Na capital, 
incêndios provocados 
em alguns parques mu-
nicipais.

Será que existem essas 
criaturas satânicas, 
suficientemente cruéis 
para atearem fogo à 
vegetação que secou por 
falta de chuva e por falta 
de vergonha de todos?

Sim. Todos. Fôsse-
mos conscientes da 
gravidade das emer-

gências climáticas, 
pouparíamos água e 
energia. Plantaríamos 
mais árvores. Prote-
geríamos as árvores 
que desaparecem de 
nossas cidades e que 
nos deixam à mercê 
das temperaturas ele-
vadas. Exigiríamos do 
agrotroglodita maior 
responsabilidade e não 
apenas ações contra a 
criação da autoridade 
climática, boicote à 
política ambiental de 
Marina Silva e disse-
minação do negacio-
nismo. São Paulo em 
chamas é algo natural. 
Cíclico. Não devemos 
nos preocupar, dizem 
eles. Entreguemo-nos 
à falta de sorte, por-
que, a continuarmos 
assim, nos despedi-
remos da aventura 
existencial bem antes 
do que prevíramos. 

Onde foi parar o juízo 
de gente que é paga para 
tê-lo e sabê-lo usar?

Como orquestrar o desenvolvimento  
de carreira?

Simone Viotto é head de Gente e Gestão do Grupo Safira. Administradora com MBA Executivo em Gestão 

Empresarial pela Fundação Getúlio Vargas e MBA em Gestão Estratégica de Pessoas e Liderança na USF

No cenário atual, em 
que a construção de uma 
carreira sólida se tornou 
mais essencial do que 
nunca, é perceptível a 
importância de entender-
mos as responsabilidades 
e os papéis dos diversos 
personagens envolvidos 
neste processo, como 
colaboradores, gestores e 

empresas. 
De fato, quando unimos 

forças e trabalhamos em 
prol do coletivo, o desen-
volvimento de carreira 
não apenas ganha forma, 
mas se transforma em 
uma experiência rica e 
única. Inclusive, enga-
na-se quem avalia o con-
ceito ‘plano de carreira’, 

somente com a restrita 
ideia de promoções, por 
exemplo. Trata-se de um 
programa amplo, que en-
volve o desenvolvimento 
de novas habilidades, a 
expansão do conheci-
mento e, principalmen-
te, a atitude de percorrer 
novos caminhos distintos 
e inusitados, ou seja, que 

não estão previstos na 
trilha natural da carreira 
existente. De acordo com 
uma pesquisa apresenta-
da, durante o evento da 
consultoria Energizar, 
mais de 40% dos partici-
pantes em processos se-
letivos consideram o pla-
no de carreira essencial 
na hora de aceitar uma 
proposta de emprego. 
Isto enfatiza a relevância 
dessa temática cada vez 
mais presente no atual 
contexto do mercado de 
trabalho. 

O desenvolvimento de 
carreira é uma jornada 
compartilhada, em que 
cada ator desempenha 
papel fundamental na 
construção de um futuro 
profissional sólido e pro-
missor. Logo, enquanto 
o colaborador deve 
assumir o protagonismo 
de sua carreira, tendo 
assim clareza dos seus 
respectivos objetivos, 
o gestor precisa atuar 
como mentor, fornecen-
do feedback constante 
e, consequentemente, 
auxiliando na visibilida-
de do trabalho. 

Neste processo, a área 
de Recursos Humanos 
age como um facilitador, 
assim como o maestro de 
uma orquestra. A partir 
da definição de métodos, 
políticas e ações, eles 
promovem o crescimen-
to profissional, ao passo 
que disponibilizam as 
condições necessárias 
para que o desenvolvi-
mento de carreira real-
mente aconteça dentro 
da empresa. Ademais, é 
função do RH fomentar 
a comunicação e o 
alinhamento entre cola-
boradores e gestores. 

Existem três premissas 
básicas para que haja 
um desenvolvimento de 
carreira efetivo, são elas: 
colaboradores, saibam 
onde querem chegar 
e quais passos são ne-
cessários para trilhar 
esse caminho. Gestores 
alinhem as expectativas 
desde o início da parce-
ria, sempre esclarecendo 
o que é necessário para 
o aprimoramento profis-
sional e, sobretudo, para 
alcançar novas posições 
dentro da empresa. RH 

não estabeleça apenas 
uma trilha de carreira 
possível e, prioritaria-
mente, disponibilize 
formas que auxiliem os 
colaboradores a alcan-
çarem seus objetivos, 
por meio de ferramen-
tas como workshops, 
políticas de subsídio 
estudantis, ciclos de 
desenvolvimento para 
gestão do desempenho, 
políticas de mobilidade 
interna entre outras 
ações. Portanto, é fun-
damental que haja um 
discurso uníssono sobre 
o que significa plano de 
carreira, juntamente de 
um amplo entendimen-
to de que este não é o 
mesmo tradicionalmen-
te aplicado, anos atrás. 
Ele visa mobilidade em 
todos os caminhos pos-
síveis e foca no colabo-
rador como protagonista 
do seu caminho, afinal 
o objetivo é facilitar a 
visualização dos cami-
nhos possíveis e não 
limitá-las, transcenden-
do inclusive os limites 
das empresas em alguns 
casos.
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Radialista seria responsável por trazer Radialista seria responsável por trazer 
Gersinho de volta à políticaGersinho de volta à política

 O preocupado
O prefeito de Capão Bonito está se vanglorian-
do aos seus aliados pelo fato de ter decretado 
a contenção de gastos na prefeitura alguns 
dias após a eleição. Júlio Fernando disse num 
programa de rádio de um aliado que a medida 
era de um gestor preocupado com a Lei de 
Responsabilidade Fiscal.

 Gastão
O prefeito Júlio Fernando só não explicou que 
quem faz um decreto de contenção de gastos é 
porque gastou mais do que devia ou do que es-
tava previsto no orçamento do seu município. 
Por isso, precisa conter as despesas no final do 
ano para tentar fechar as contas no azul.

 Cancelando notas
Mesmo com o decreto de contenção de gastos 
feito pela prefeitura de Capão Bonito, quem 
acompanha as financeiras do município acha 
que será difícil fechar o ano sem déficit. Isso 
seria possível somente se for feito o cancela-
mento de notas e de empenhos.

 A diferença
Em 2020 não houve necessidade de ser editado 
decreto de contenção de gastos, pois a prefei-
tura foi passada para Júlio Fernando com saldo 
de quase 30 milhões em caixa, todas as contas 
pagas e os salários que deveriam ser pagos no 
5º dia útil de janeiro, foram depositados antes 
do Natal de 2020. 

O cotado
Surgem os primeiros 
comentários sobre 
mudanças no secre-
tariado municipal de 
Capão Bonito. Alguns 
nomes estariam sendo 
ventilados com maior 
intensidade no paço 
municipal. Entre os 
cotados estariam o 

vereador Sassá, da Vila Aparecida, que poderia 
ir para o Desenvolvimento Social e com isso 
abriria vaga para o 1º suplente Neno Oliveira.

Sassá estaria cotado para Sassá estaria cotado para 
uma secretariauma secretaria

 Nova indicação
Novamente o nome do presidente da ACIAP, 
Ary Russo, voltou a ser cotado para uma secre-
taria a partir de 2025. Desta vez, Russo estaria 
sendo sondado para assumir a Secretaria de 
Educação em substituição a primeira-dama 
Ana Luiza Souto Dias.

 O padrinho 
A indicação de Ary Russo para uma secretaria 
municipal de Capão Bonito seria uma solicita-
ção do secretário de Governo, José Saito, que 
gostaria de ver o amigo junto no futuro governo 
que começará em 2025. 

 Revisando o plano
Um aliado do prefeito de Capão Bonito na área 
da Educação estaria articulando com profes-
sores e com secretários de Júlio Fernando a 
revisão do plano de carreira da Educação ou 
até mesmo a sua revogação. Para alguns alia-
dos do prefeito, a medida poderia ser perigosa 
politicamente e seria o mesmo que jogar uma 
casca de banana para o prefeito escorregar.

 O resgate de Gerson

Aliados do prefeito de Capão Bonito estão 
tentando trazer novamente para a vida pública 
o ex-vereador e ex-candidato a prefeito em 
duas eleições, Gerson Hussar. A iniciativa da 
reinserção do policial na política, que esteve 
afastado da política nos últimos anos, estaria a 
cargo do radialista Juliano do Açougue.

 Antecipando 2028
No meio político de Capão Bonito comenta-se 
que a tentativa de trazer Gersinho novamente 
para o cenário político seria uma forma de 
descartar, desde já, a possibilidade de o grupo 
do prefeito apoiar uma candidatura do vice 
Roberto Tamura em 2028.

 Justificando 
Aliados do prefeito de Capão Bonito estariam di-
zendo que a passagem de Tamura pela Secretaria 
de Saúde e a votação de seu candidato a vereador 
Juliano Venturelli na eleição, seriam provas de que 
ele não deve ser o candidato do grupo em 2028.

 Resolveram 
Foi só sair no O Expresso que a obra da Po-
liclínica estava parada e sem uma solução há 
mais de um ano, que a prefeitura rapidamente 
se esforçou em noticiar que está sendo feita 
licitação para a obra ser concluída. 

 Em bloco
Comenta-se nos corredores da prefeitura que 
será feita em dois blocos a exoneração dos 
cargos de confiança da atual gestão. No pri-
meiro bloco deve sair os que correm risco de 
não voltar a partir de 2025. No segundo bloco, 
seriam os cargos de confiança que teriam cargo 
garantido no futuro mandato.

 Correndo risco
Uma denúncia feita na Justiça Eleitoral por um 
candidato a vereador contra a candidata eleita 
pelo Podemos de Capão Bonito, Silvia Cecap, pode 
mudar as cadeiras na Câmara de Capão Bonito.

 O beneficiado 

No próprio Podemos capão-bonitense a infor-
mação é de que se Silvia Cecap cair com ação 
eleitoral, o beneficiado seria o vereador Valdeci 
do Turvo, que não se reelegeu, mas é o 1º su-
plente da legenda.

 Vem mais por aí
No meio político de Capão Bonito comenta-se 
que esta não será a única ação de investigação 
eleitoral que vai ocorrer na cidade. Há comen-
tários de que outras ações já foram protocola-
das e que muita água vai correr por debaixo da 
ponte ainda e outras cadeiras estarão em risco 
no futuro.  

 Cenário nebuloso  
Em Guapiara, depois da demissão dos funcio-
nários que trabalhavam como MEIs (Micro 
Empreendedores Individuais), teria ocorrido 
o pagamento de somente 50% dos salários 
para os funcionários que trabalham na área da 
Saúde através de convênios. Para a oposição, 
o próximo passo seria o risco até de atraso no 
pagamento dos servidores concursados.

Valdeci seria o beneficiado com Valdeci seria o beneficiado com 
a queda de Silvia Cecapa queda de Silvia Cecap
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Ribeirão Grande inaugura mirante 
para incrementar o turismo

REGIÃO

O Expresso na História traz O Jornal de 20 de junho de 1920
Nesta semana a colu-

na “O Expresso da His-
tória” traz a publicação 
de O Jornal que circulou 
em Capão Bonito no dia 
20 de junho de 1920, na 
então Capão Bonito do 
Paranapanema. Estará 
disponível no site de 
O Expresso a edição 
totalmente digitalizada 
de O Jornal para que os 
nossos leitores possam 
ter acesso ao que acon-
teceu na cidade há 104 

anos.
Entre as matérias de 

maior destaque desta 
edição de O Jornal estão 
um poema de Raimun-
do Rei e uma matéria 
de capa da revista 
Feminina, com o título 
Crepúsculo das Fadas.

Há também uma nota 
anunciando o aniversá-
rio no dia 26 de junho 
do Cel. Fernando Pres-
tes de Albuquerque, 
que em 1920 exercia 

o mandato de senador 
estadual e era pai do 
deputado Júlio Prestes 
de Albuquerque e do 
promotor de Justiça da 
cidade Alceu Prestes de 
Albuquerque.

Outra notícia des-
tacada diz respeito ao 
incentivo para que a 
população receba bem e 
auxilie nos trabalhos do 
recenseamento de 1920, 
considerado muito im-
portante para o país.

Fotógrafo de Ribeirão Grande fala como o hobby se tornou profissão

A prefeitura de 
Ribeirão Grande em 
parceria com a Se-
cretaria de Turismo e 
Viagens do Estado de 
São Paulo, inaugura 
nesta sexta-feira, dia 
01 de novembro, obra 
que visa promover o 
turismo na cidade. 
Trata-se do Mirante 
do Cristo, nova es-
trutura localizada 
em frente a um dos 

pontos mais altos do 
município, o monu-
mento ao Cristo. 

A realização contou 
com R$ 615.073,96 
em recursos do De-
partamento de Apoio 
ao Desenvolvimento 
dos Municípios Tu-
rísticos (DADETUR), 
ligado a Setur-SP e 
recebeu outra grande 
montante de cerca 
de 700 mil reais em 

recursos próprios da 
prefeitura liderada 
pelo prefeito Marcelo 
Nunes, o que tota-
lizou 1,3 milhão de 
reais.

Construído na déca-
da de 1980, quando 
a cidade era distrito 
de Capão Bonito, o 
monumento tem um 
complexo de escada-
rias e é um dos pontos 
mais emblemáticos da 

cidade. Agora, o local 
ganha uma série de 
melhorias, que são: a 
construção do mirante 
e passarela de acesso 
em estrutura de aço e 
vidro; implementação 
de lanchonete e sani-
tários; além de uma 
nova rampa de acesso 
ao Cristo e guarda cor-
po geral em aço inox. 
O local ainda recebeu 
iluminação externa, 

pintura e acessibili-
dade. “O Município 
de Interesse Turístico 
de Ribeirão Grande 
conhecido pelo eco-
turismo, ganha uma 
nova e importante 
atração que reforçará 
a infraestrutura tu-
rística e permitirá aos 
visitantes terem uma 
bela vista da cidade” 
disse o titular da pasta 
de Turismo e Viagens, 

Roberto de Lucena.
Para o prefeito Mar-

celo Nunes, a obra 
proporcionará uma 
nova oportunidade 
para que as pessoas 
conheçam a cidade e 
será com certeza um 
forte atrativo para que 
os visitantes possam 
conhecer as demais 
belezas naturais do 
município e também a 
culinária local.

Nesta semana o 
programa O Expresso 
Entrevista teve como 
convidado o jovem 
de Ribeirão Grande, 
Paulo Gabriel da Cruz 
Pereira, de 23 anos, 
que falou sobre como 
escolheu se transfor-
mar num fotógrafo. 
O jovem estudou 
desde o primário até 
o ensino médio na 
escola Oscar Kurtz 

Camargo, de Ribeirão 
Grande.

Paulinho, como é 
conhecido em sua 
cidade, contou a O 
Expresso que decidiu 
trocar um vídeo game, 
que tinha em sua 
casa e que ninguém 
mais jogava, por uma 
câmera fotográfica 
Cannon. A troca ocor-
reu bem perto das 
festividades de Natal 

e ele decidiu pegar a 
máquina e fotografar 
as pessoas na praça 
da cidade.

A partir desta ex-
periência, o jovem 
decidiu se dedicar a 
atuar como fotógrafo e 
procurou fazer cursos 
para se aperfeiçoar 
e com isso passou a 
fazer eventos como 
casamentos, festas 
de aniversário. Além 

dos eventos, o jovem 
também já fotografou 
pontos turísticos da 
cidade, paisagens e até 
jogos de futebol. Além 

de contar sua história, 
deu dicas para fotógra-
fos amadores. 

A entrevista completa 
com o fotógrafo Pau-

linho Gabriel pode ser 
vista pelo Facebook de 
O Expresso e também 
pelo canal do jornal no 
Youtube.  
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Câmara aprova projeto que proíbe o uso de celular 
em escolas públicas e privadas

REGIÃO

A Faculdade de 
Tecnologia (Fatec) de 
Itapetininga anuncia a 
abertura de três novos 
processos seletivos, 
com a finalidade de 
preencher três vagas 
para o cargo de profes-
sor de Ensino Superior. 
Conforme os editais, as 
oportunidades são para 
as seguintes áreas: 
Edital nº 131/29/2024 
– Climatologia e Me-
teorologia (Ciências 
Ambientais e Sanea-
mento/Ciências da Ter-
ra/Produção Agrícola e 
Silvicultura), no curso 
de Gestão Ambiental 
(1 vaga); edital nº 

131/30/2024 – Geo-
ciências (Ciências da 
Terra/Produção Agrí-
cola e Silvicultura), no 
curso de Gestão Am-
biental (1 vaga); edital 
nº 131/31/2024 – Cus-
tos Ambientais (Admi-
nistração e Negócios/
Ciências Biológicas/
Produção Agrícola e 
Silvicultura), no curso 
de Gestão Ambiental 
(1 vaga).

Para candidatar-se a 
uma das vagas, é ne-
cessário que o candi-
dato tenha graduação 
e titulação em pro-
gramas de mestrado 
ou doutorado na área 

da disciplina e expe-
riência profissional de 
pelo menos três anos. 
Em casos de gradua-
ção e especialização 
na área, o profissional 
deverá ter experiência 
de pelo menos cinco 
anos.

Na admissão, os 
professores deverão 
cumprir jornadas de 
duas a quatro horas/
aulas e contarão com 
remuneração de R$ 
36,18 por hora/aula.

Os interessados 
devem se inscrever de 
31 de outubro de 2024 
a 14 de novembro de 
2024, até às 23h59, 

Este mês é dedicado 
à conscientização 
sobre a saúde mascu-
lina, especialmente  
ao câncer de próstata. 

Conhecido como 
Novembro Azul, essa 
campanha busca 
alertar homens de 
todas as idades sobre a 
importância de cuidar 
da saúde e realizar 

check-ups regulares.
O câncer [de prósta-

ta] é uma das doenças 
mais comuns entre o 
gênero, e muitas vezes 
seus sintomas não se 
manifestam até que 
a doença esteja em 
estágios avançados. 
Por isso o diagnóstico 
precoce é fundamen-
tal.

Além dos exames, 
a campanha também 
é uma oportunidade 
para promover um es-
tilo de vida saudável. 

Alimentação equili-
brada, prática regular 
de exercícios físicos e 
a redução do consumo 
de álcool são essen-
ciais para a prevenção 
não apenas desta 

doença. 
Durante todo o mês, 

diversas ações são 
realizadas em todo o 
país, como palestras, 
caminhadas e exames 
gratuitos, pois é um 
momento para que-
brar tabus e estimular 
falar abertamente so-
bre a saúde e a buscar 
ajudas.

Na quarta-feira (30), 
a Comissão de Edu-
cação da Câmara dos 
Deputados aprovou o 
projeto que proíbe o uso 
de aparelhos eletrônicos 
nas escolas públicas e 
privadas. Agora, a pro-
posta segue para a co-
missão de Constituição 

e Justiça (CCJ).
O projeto presume 

a proibição do uso de 
celular para todas as 
etapas da Educação 
Básica, dentro de sala, 
no recreio e nos inter-
valos entre as aulas. 
“Estudantes relatam ter 
crises de abstinência, 

mas notas melhoram 
sem o uso do celular”, 
diz professora. 

Será permitido o uso 
de celular apenas para 
fins estritamente peda-
gógicos ou didáticos, de 
acordo com a orientação 
do professor e por ques-
tões de acessibilidade, 

inclusão e saúde. Por 
autoria do deputado 
Alceu Moreira (MDB-
-RS), o texto tramita na 
Câmara desde 2015. 

A pauta ganhou mais 
destaque quando o 
Ministério da Educação 
informou que estava 
preparando uma me-
dida para proibir o uso 
de celulares em escolas 
públicas.

Conforme o parecer 
do relator, deputado 
Diego Garcia (Republi-
canos-PR), o objetivo 
do projeto é “protegê-los 
[crianças e adolescen-
tes] e prevenir futuros 
problemas tanto de or-
dem individual quanto 
social”.

Os aparelhos eletrôni-
cos no ambiente escolar 

serão liberados apenas 
para alunos dos anos 
finais do Ensino Fun-
damental e do Ensino 
Médio.

De acordo com o 
relator, a proibição 
para alunos do Ensino 
Infantil e anos iniciais 
do Fundamental se 
deve “como forma de 
proteger a infância de 
possíveis abusos”.

O projeto também 
prevê que os estabe-
lecimentos de ensino 
disponibilizarão espaços 
de escuta e acolhimento 
para receberem alunos 
ou funcionários que 
estejam em sofrimento 
psíquico e mental, prin-
cipalmente decorrentes 
do uso imoderado de 
telas e nomofobia.

A nomofobia é o medo 
ou ansiedade de ficar 
sem o seu celular ou 
ser impedido de usá-lo 
por alguma razão. A 
ausência do aparelho 
pode causar a sensação 
de medo, irritabilidade e 
prejuízo na vida, como 
falta de sono e dificul-
dades na escola e nas 
relações sociais.

As redes de ensino 
ainda deverão oferecer 
treinamentos periódi-
cos para a detecção, 
prevenção e abordagem 
de sinais sugestivos de 
sofrimento psíquico e 
mental, e efeitos nocivos 
do uso imoderado das 
telas e dispositivos ele-
trônicos portáteis pesso-
ais, incluindo aparelhos 
celulares.

Fatec de Itapetininga divulga editais para contratação de professores

pelo site do Centro 
Paula Souza. A seleção 
dos candidatos será 
realizada através da 
análise do memorial 
circunstanciado, de ca-
ráter classificatório, de 
acordo com os critérios 
de pontuação estabele-

cidos no edital.
O prazo de validade 

dos processos seletivos 
será de um ano, a partir 
da data de publicação 
da homologação, po-
dendo ser prorrogado 
por igual período, a 
critério do diretor da 

Unidade de Ensino.
Para mais informa-

ções: https://www.
pciconcursos.com.br/
noticias/fatec-tres-edi-
tais-de-processos-se-
letivos-para-docentes-
-sao-divulgados-em-i-
tapetininga-sp.

Novembro Azul: a importância da conscientização sobre a saúde masculina
Por Luísa Tamura Ferrazzi 
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Polícia investiga caso de homicídio em Capão Bonito
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Três pessoas são presas por tráfico de drogas em Itapeva

Um homem foi as-
sassinado a pauladas 
na Vila Aparecida, 
em Capão Bonito, na 
última quarta-feira, 
dia 30. De acordo 
com a Polícia Militar, 
a vítima, apelidado de 
“Careca”, era conhe-
cido pela prática de 

diversos furtos pelo 
bairro.

A Polícia Militar foi 
acionada após ser in-
formada de que havia 
ocorrido uma agressão 
no interior de uma 
residência. Um ho-
mem foi socorrido pela 
Unidade de Resgate e 

encaminhado ao Pron-
to-Socorro de Capão 
Bonito, onde, após 
avaliação médica, foi 
constatado seu óbito.

A perícia do local 
ficou a cargo da equipe 
da Polícia Civil, que 
chegou para investigar 
a situação. Um Bole-

tim de Ocorrência de 
Homicídio Consumado 
foi elaborado.

Populares que se 
aglomeraram nas pro-
ximidades foram ques-
tionados, mas ninguém 
forneceu informações 
sobre o ocorrido. A in-
vestigação prossegue.

Policiais Civis e 
equipes da Guarda 
Civil Municipal de 
Itapeva prenderam 
três pessoas pelo crime 
de tráfico de drogas, 
na última quarta-feira 
(30). Na operação de 
combate ao tráfico, as 
três pessoas abordadas 
no bairro Vila Mariana, 
sendo um homem 
e duas mulheres, 
estavam em posse de 
uma certa quantia em 

dinheiro e porções de 
substâncias análogas a 
entorpecentes.

O homem confessou 
aos policiais que havia 
escondido uma bolsa 
com drogas em uma 
galeria de água pluvial, 
local de difícil acesso. 
Para apreenderem os 
entorpecentes, um 
operador da ROMU 
precisou entrar na 
tubulação, e apesar de 
todas as dificuldades, 

obteve êxito em locali-
zar as drogas. 

Foi dada voz de prisão 
ao trio, sendo a ocor-
rência apresentada no 
Plantão Policial, onde 
os três foram autuados 
em flagrante delito e 
permaneceram presos 
e à disposição da Jus-
tiça. 

“Nossas forças de 
segurança realizam 
um excelente trabalho 
em prol da sociedade 

e nesta ocorrência em 
específico, devemos 
reconhecer o esforço 
do policial em colocar-
-se em um ambiente 
hostil, colocando em 
risco a própria vida, 
para que pudessem 
concluir a ocorrência 
com êxito. Parabéns a 
todos os envolvidos”, 
enfatizou o coman-
dante da Guarda Civil 
Municipal de Itapeva, 
Adriano Generoso.

Homem é preso por tráfico de drogas em Guapiara
Um homem foi pre-

so em flagrante pelo 
crime de tráfico de 
drogas em Guapiara, 
no último sábado, 
dia 26. A apreensão 
ocorreu durante um 
patrulhamento pela 
cidade.

De acordo com a 
Polícia Militar, com o 
indivíduo foram locali-

zadas 3 porções de ma-
conha, 61 flaconetes 
de cocaína e a quantia 
de R$ 51,00 em notas 
diversas.

Dada voz de prisão, 
o homem foi encami-
nhado à Delegacia de 
Polícia de Capão Boni-
to, onde permaneceu 
preso à disposição da 
Justiça.

Condutor perde controle e capota 
carro na Vila Maria

Na tarde do último 
dia 22, o motorista de 
um Saveiro perdeu 
o controle do veículo 
e capotou no final da 
rua Maria Joaquina 

de Medeiros, que fica 
entre o centro e a 
Vila Maria, em Capão 
Bonito.

Apesar do susto, 
já que o carro virou 

duas vezes e ficou de 
cabeça para baixo, 
felizmente ninguém 
se feriu no acidente, 
somente houve preju-
ízo material.

Homem furta cabo de bateria no 
centro de Capão Bonito

Por volta das 3 horas 
da madrugada desta 
quinta-feira, dia 31, um 
homem furtou um cabo 
de energia que estava 

sendo usado para dar 
carga numa caminho-
nete elétrica na região 
central de Capão Bonito. 
O furto ocorreu na rua 

Bernardino de Campos. 
As imagens já foram 
enviadas para a Polícia 
Civil para tentar fazer a 
identificação do autor.
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Trombose: é necessário ficar alerta aos sinais da doença

Dores súbitas nas 
pernas, alteração na 
coloração da pele e o 
surgimento repentino 
de varizes são alguns 
dos sinais da trombose, 
uma condição séria 
que pode afetar signi-
ficativamente a saúde 
dos pacientes. Dados 
da Sociedade Brasi-
leira de Angiologia e 
de Cirurgia Vascular 
(SBACV) indicam 
que mais de 489 mil 
brasileiros foram hos-
pitalizados para tratar 
a doença entre janeiro 
de 2012 e agosto de 
2023.

A médica Allana To-
bita, cirurgiã vascular 
e membro da SBACV, 
explica que “a trom-
bose é a formação de 

coágulos e trombos que 
interrompem o fluxo 
sanguíneo, podendo 
ser fluxo arterial na 
circulação arterial ou 
fluxo venoso na circu-
lação venosa, e pode 
acometer qualquer 
vaso do corpo”.

Ela acrescenta que 
“na trombose venosa 
ocorre uma falha da 
drenagem do sangue 
e do retorno venoso 
do sangue dos pés 
para o coração, cau-
sando sintomas como 
dores, cansaço, peso 
e inchaço. Tudo que 
favorece a lentificação 
do fluxo de sangue das 
veias, como obesidade, 
gestação, uso de hor-
mônios, sedentarismo, 
cirurgias de grande 

porte, imobilidade, 
doenças oncológicas, 
presença de varizes e 
insuficiência venosa 
aumenta o risco de 
desenvolvimento da 
doença, que causa 
muito desconforto e 
riscos para o paciente, 
como o surgimento 
da embolia pulmonar, 
insuficiência venosa 
crônica, entre outras”

A médica destaca 
alguns dos principais 
sinais da doença, 
enfatizando a impor-
tância do diagnóstico 
precoce para controlar 
a condição e evitar a 
progressão dos sinto-
mas: dores agudas e 
repentina nas pernas, 
mudança de coloração 
na pele das pernas para 

um tom mais escure-
cido, inchaço agudo e 
repentino em uma das 
pernas e surgimento 
de vasos e varizes.

“A trombose não é 
uma fatalidade e sim 
uma doença prevenível 
e evitável. Deve-se tra-
tar primeiramente as 
enfermidades respon-
sáveis que provocam 
essa condição, como as 
varizes, insuficiência 
de safena, obesidade, 
traumas e cirurgias 
de alta complexidade, 
gestação de alto risco, 
entre outras”, explica 
a médica.

A doença pode ser 
desencadeada por 
cirurgias complexas, 
operações abdominais, 
ortopédicas, varizes, 

insuficiência de safena 
e tratamentos onco-
lógicos, que podem 
provocar uma resposta 
inflamatória ao trauma 
cirúrgico, gerando cito-
cinas pró-trombóticas. 
Isso resulta em uma 
lentificação do fluxo 
sanguíneo, dificultan-
do a circulação e favo-
recendo a formação de 
coágulos.

A ingestão regular 
de líquidos é uma das 
principais recomenda-
ções para prevenir a 
trombose, pois ajuda a 
melhorar a fluidez do 
sangue. Além disso, a 
prática de exercícios 
físicos e o uso de meias 
de compressão são 
importantes aliados 
para a circulação nas 

pernas.
“A atividade física 

regular ativa a função 
da ‘bomba da pantur-
rilha’, que auxilia no 
retorno do sangue das 
pernas ao coração. 
Nesse sentido, meias 
elásticas são medidas 
preventivas eficazes 
para melhorar o fluxo 
sanguíneo, o retorno 
venoso e a drenagem 
linfática. Modelos 
como os da SIGVARIS 
GROUP têm tecnologia 
que ajuda a aliviar os 
desconfortos associa-
dos à trombose, como 
sensação de calor e a 
qualidade do material. 
Em caso de dúvidas, 
sempre consulte um 
médico”, conclui.

Condição atinge mais de 400 mil brasileiros e tem relação com problemas circulatórios, principalmente nas pernas
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Maria Gouvea Passos  
Dia: 30/10/2024 
Idade: 79 Anos
Profissão: Do Lar
Estado Civil: Casada com o srº Levino Lara Ribeiro
Filha de: Licinio Venturelli Gouvea e Maria Francis-
ca do Espirito Santo
Não Deixa Filhos
Velório: Camargo – Unidade Capão Bonito – Central
Cemitério: São João Batista 

Waldomiro Mendes do Nascimento  
Dia: 30/10/2024 
Idade: 70 Anos
Profissão: Autônomo
Estado Civil: Casado com a srª Marina Alves da Silva 
Nascimento
Filho de: Pedro Mendes do Nascimento e Angelina 
Firmina de Queiroz
Deixa a filha: Daniele
Velório: Igreja São Francisco Assis
Cemitério: São João Batista 

Marzilia de Souza  
Dia: 30/10/2024 
Idade: 90 Anos
Profissão: Do Lar
Estado Civil: Viúva do sr° José Lino Rodrigues
Filha de: Jose Ludgero de Souza e Benedita Candida 
de Jesus
Deixa os filhos: Maria Helena, Maria Aparecida e 
Maria Cristina
Velório: Camargo – Velório Central – Capão Bonito
Cemitério: São João Batista 

Horácio Jorge Molina 
Dia: 29/10/2024 
Idade: 92 Anos
Profissão: Aposentado
Estado Civil: Casado com a srª Benigna Pucheta de 
Molina
Filho de: Romana Luisa Molina
Deixa a filha: Susana
Velório:  Camargo – Unidade Capão Bonito – Central
Cemitério: Memorial Park em Sorocaba

Fernando de Freitas 
Dia: 29/10/2024 
Idade: 36 Anos
Profissão: Autônomo
Estado Civil: União Estável com a srª Marlene 
Marchesi
Filho de: André Luiz de Freitas e Ana Maria Macha-
do
Não Deixa Filhos
Velório: Camargo – Velório Central – Capão Bonito
Cemitério: Sagrado Coração de Jesus 

Ari Rodrigues da Silva 
Dia: 26/10/2024 
Idade: 77 Anos
Profissão: Aposentado
Estado Civil: União Estável com a srª Vera Lucia Viana
Filho de: Gervasio Rodrigues da Silva e Dorilde Antunes 
dos Santos
Deixa os filhos: Ungareth, Adriano, Adriana
Velório: Camargo – Velório Central – Capão Bonito
Cemitério: Da Saudade 
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Horóscopo
Áries 

Esteja atento às entreli-
nhas. O céu pede mais 

atenção às pessoas 
para que você consiga 

identificar quem é 
quem.

Touro 
 

Seja sincero e 
delicado ao mesmo 
tempo. É hora de se 

conectar com as reais 
parcerias.

Gêmeos 
 

Organize a sua rotina. 
Aliás, faça algo para 

manter o seu nível de 
energia em alta.

Câncer 
 

Seja criativo. É preciso 
pegar leve com as 

pessoas e ser espontâ-
neo para poder exercer 

o seu poder pessoal.

Leão 
 

Esteja mais conecta-
do com as suas ne-
cessidades internas. 
O céu pede discrição 
e intimidade nas suas 

relações.

Virgem 
 

Você está sensível. 
Perceba melhor as 

intenções das pessoas 
para saber como se 

comunicar com asserti-
vidade.

Libra
 

Concentre-se no que é 
essencial. O céu pede 
menos desperdício de 
tempo e também de 

recursos.

Escorpião 
 

É hora de se renovar. 
Perceba o que você 

não quer mais e faça 
diferente na hora de 

começar o novo.

Sagitário 
 

Invista na sua espiritu-
alidade. É importante 

que você direcione bem 
a sua sensibilidade.

Capricórnio 
 

Esteja com as pessoas, 
mas evite o excesso de 
exposição. É hora de 
cultivar as amizades 

certas.

Aquário
 Pense no longo 

prazo. O céu pede 
mais planejamento e 
também responsabili-

dade.

Peixes 

Esteja aberto a 
novas experiências. 
O céu incentiva a 

sua reflexão e o seu 
aprendizado.

fonte: www.istoe.com.br



Sub-16 da AECB vence e está na semifinal do Estadual de futsal
A equipe Sub-16 da 

AECB, que disputa 
o Campeonato Esta-
dual de Futsal para 
categorias de base da 
Série A2, conseguiu 
um excelente resultado 
jogando na tarde do 
último sábado no giná-
sio presidente Ciro II, 
na sede da Federação 
Paulista de Futsal. O 
time capão-bonitense 
enfrentou a equipe do 
Selecionados Futsal e 
venceu a partida por 3 
a 1. Com o resultado, os 
meninos da Associação 
se classificaram para 
a semifinal da Série 
Prata da competição. O 
adversário do confronto 

será a equipe do União 
Mauá e a partida está 
prevista para acontecer 
no feriado do dia 15 de 
Novembro, dia da Pro-
clamação da República.

A vitória contra o time 
do Selecionados Futsal 
foi muito comemorada 
pela comissão técnica da 
AECB, pois o time ad-
versário era considerado 
favorito pela imprensa 
que cobre a F.P.Futsal.

“Conseguimos fazer 
uma excelente partida, 
agora vamos com tudo 
para tentar a vaga na 
final que será muito 
importante para nossa 
equipe”, disse o técnico 
Anderson Sonvesso.
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Vila Aparecida vence o Maranata/Guapiara pela Copa Dingo
A equipe do Vila Apa-

recida/Futsal conseguiu 
um excelente resultado 
pela 1ª Copa Dingo de 
Futebol Society que está 
sendo disputada no cam-
po do Asilo em Capão 
Bonito.

Jogando na primeira 
partida da rodada do dia 
30, o time comandado 
pelo técnico Rodrigo Lo-
pes venceu o Maranata/
Guapiara por 5 a 3. No 
segundo jogo da noite 
se enfrentaram o Quase 
Gol e Bayer RB, com o 
time do Bayer começan-
do bem a partida, mas 
no final o Quase Gol re-

agiu e o placar apontou 
vitória do Bayer RB por 
5 a 4. No terceiro jogo 
da rodada foi a vez do 
duelo entre o Grêmio 
Bela Vista e Águia F.C. O 
time do GBV conseguiu 
uma importante vitória 
ao aplicar uma goleada 
por 8 a 0 no adversário.

Nesta sexta-feira 
está prevista mais uma 
rodada caso não chova 
com intensidade na 
cidade, já que a orga-
nização do campeonato 
está tendo o cuidado de 
não colocar em risco a 
integridade física dos 
atletas.

Sub-16 da AECB está na semifinal do Estadual de futsal de base

As equipes de bas-
quete de Capão Bonito, 
treinadas pelo técnico 
Edson Alves, garantiram 
vaga para a semifinal da 
Liga Desportiva Paulis-

ta. A categoria Sub 13 
enfrenta o primeiro jogo 
da semifinal no final da 
tarde desta sexta-feira 
(01), contra Sorocaba. Se 
o time de Capão Bonito 

vencer, a próxima partida 
será em busca do 1° lugar 
no torneio. O Sub 14 irá 
disputar o 3° lugar na 
Liga no dia 11 de novem-
bro em Tatuí. Com um 

excelente rendimento em 
quadra, além de estarem 
na semifinal, os atletas 
ainda foram destaques 
como cestinhas na Liga. 
Pela categoria Sub 13, 

dois atletas de Capão 
Bonito se destacaram e 
entraram para o top 5 da 
lista. O jogador Ítalo Mou-
ra e Nicollas Guilherme 
ocuparam o 3° e 4° lugar 

no ranking. Na categoria 
Livre, o técnico e atleta 
Edson Alves foi o 4° joga-
dor com mais números 
de cestas realizadas pelo 
campeonato.

Vila Aparecida conseguiu importante resultado na Copa Dingo

Basquete de Capão Bonito garante vaga na semifinal 
da Liga Desportiva Paulista
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Seguindo a série 
de matérias que O 
Expresso tem feito nas 
últimas semanas sobre 
desafios que deverão 
ser enfrentados no 
próximo mandato, 
que terá início em 
janeiro de 2025, a 
reportagem do jornal 
traz esta semana um 
levantamento sobre 
os desafios a serem 
enfrentados na relação 
com o funcionalismo 
público municipal.

Um dos primeiros 
obstáculos é o tão fala-
do projeto de reforma 
administrativa, que 
desde janeiro de 2021 
era uma das metas da 
atual administração, 
mas passados 4 anos o 
projeto não foi enviado 

ao Legislativo, mesmo 
com a prefeitura tendo 
contratado empresas 
para preparar o referi-
do projeto.

Ainda permanece o 
questionamento pelo 
fato de que embora se-
jam funcionários con-
cursados, os servidores 
municipais de Capão 
Bonito recebem FGTS 
(Fundo de Garantia 
por Tempo de Serviço) 
o que gera apontamen-
tos seguidos nas contas 
municipais do Execu-
tivo pelo Tribunal de 
Contas do Estado.

Há também um 
dado interessante, 
embora o município 
não tenha crescido 
populacionalmente 
nas últimas décadas, 

estando com 46.337 
habitantes, de 2020 
até 2024, o número de 
servidores municipais 
concursados saltou 
de 1.480 para 2.100, 
o que dá mais de 600 
servidores novos em 4 
anos. O prefeito Júlio 
Fernando inclusive de-
clarou num programa 
de rádio local em 2023 
que ele estimulava a 
geração de empregos 
na cidade ao chamar 
mais de 400 pessoas 
que passaram em con-
curso para assumirem 
cargos públicos. 

Esse crescimento do 
número de servidores 
é questionado por 
especialistas que afir-
mam que ao compro-
meter a arrecadação 

municipal com gastos 
com folha, a gestão fica 
somente com recursos 
de emendas estaduais 
e federais para investir 
em projetos no municí-
pio.

“Quando um mu-
nicípio tem gastos 
elevados com a folha de 
pagamento ele perde 
a capacidade própria 
de investimento e fica 
totalmente dependente 
de repasse de recursos 
de emendas federais 
e estaduais, recursos 
esses que muitas vezes 
são cíclicos. Inchar a 
prefeitura pode ser bom 
para fazer política, mas 
é uma prática adminis-
trativa ultrapassada e 
que pode comprometer 
o futuro da cidade”, 

disse um especialista 
em administração 
pública ouvido pelo O 
Expresso.

Em 2024 a prefei-
tura de Capão Bonito 
recebeu alerta do TCE 
informando que o mu-
nicípio estava entre as 
90 cidades que tinham 
o maior percentual 
da receita, sendo 
necessária para cobrir 
os gastos com pessoal. 
Outro ponto que deixa 
alguns especialistas 
preocupados são os 
gastos com folha de 
pagamento da Educa-
ção de Capão Bonito, 
que estaria compro-
metendo 90% do total 
repassado pelo Gover-
no Federal através do 
Fundeb. Esse índice de 

gastos é considerado 
preocupante, pois 
não deixa que sobrem 
recursos para investi-
mentos beneficiando 
os alunos e a estrutura 
da Secretaria Munici-
pal de Educação.

“Uma das coisas 
que um gestor público 
deve levar em conta é 
que não pode pensar 
somente no funciona-
lismo municipal, no 
caso de Capão Bonito 
temos cerca de 2 mil 
servidores, num total 
de 46 mil habitantes 
e essa grande maioria, 
que move a economia 
local e que contribui 
com impostos, é que 
precisa ser atendida”, 
comentou um especia-
lista a O Expresso.  

Custo da folha de pagamento e reforma administrativa 
serão desafios para o próximo mandato

Prefeitura está há 4 anos falando em reforma administrativa


